
□法治报记者 陈颖婷

推进旧区改造是切实解决习近平总书记

指出的“老小旧远” 等突出问题的重要内容

之一， 事关百姓福祉和城市长远发展， 是重

要的民生民心工程。 如何让旧区改造工作更

公平透明， 让人民群众有实实在在的获得感

和幸福感？ 市人大常委会日前启动了对旧区

改造推进情况的专项监督。

今年约有2.5万户居民受益

据市住建委介绍， 今年以来， 市住建委、

市旧改办会同市相关部门和各相关区， 进一

步细化明确旧区改造的总体目标任务和 2019

年计划， 完善政策措施， 夯实资金和房源保

障， 全力以赴推进旧区改造各项工作， 旧区

改造呈现加速推进态势。

2019 年， 中心城区计划完成二级旧里以

下房屋的旧区改造目标任务 50 万平方米， 约

2.5 万户； 至 2020 年， 完成本市“十三五”

规划确定的 240 万平方米中心城区二级旧里

以下房屋改造目标， 力争超额完成。 截至目

前， 已完成二级旧里以下房屋改造约 12.3 万

平方米、 受益居民 4300 余户。 另外， 8 个项

目已启动改造工作， 涉及面积约 33 万平方

米、 居民 1.9 万余户。 完成和启动总面积已

达年度目标任务的 90%以上。

为了更好推进旧区改造工作， 各区政府

都签订了 2019 年旧区改造及旧住房综合改造

目标责任书。

本市还成立了旧区改造专家委员会， 充

分发挥专家委员会的专业指导和技术支撑作

用， 做好涉及历史风貌保留建筑的甄别评价

和活化利用等方面的工作， 目前已完成风貌

保护街坊内旧改地块的风貌评估和历史建筑

价值甄别。

通过探索“市区联手、 政企合作” 新模

式， 加大推进地产集团参与旧区改造力度，

落实了黄浦区乔家路、 虹口区 17 街坊、 杨浦

区 160 街坊、 静安区洪南山宅等 4 个项目，

涉及二级旧里 16.3 万平方米、 居民 1.2 万户。

目前已经完成一次征询。 地产集团还与 9 大

银行签署了旧区改造银企战略合作协议。

用7点解决“拎马桶”老大难

除了老房危房在旧区改造中需要修缮，

中心城区依然还有一些市民生活在缺乏独立

煤卫设施的空间内， 每天通过拎马桶解决如

厕问题。 为此， 在旧区改造的推进工作中，

积极解决拎马桶问题也是其中的重要内容。

一方面， 本市针对项目清单进一步细化

目标任务， 落实工作方案， 加大解决力度，

形成推进跟踪机制， 逐一销项， 推动各区按

照因地制宜、 分类施策的原则， “多个一

点”、 多渠道、 多途径地解决“马桶” 问题，

改善市民居住条件。

另一方面， 还将统筹协调， 发挥市旧改

办作用， 全口径、 全要素地统计实施改造数

量。 具体来说， 一是结合旧住房综合改造

“改” 一点。 主要是通过厨卫设施改造、 成套

改造、 拆除重建改造等方式实施； 二是结合

旧改征收“拆” 一点。 主要通过征收方式的

一些非二级旧里的改造

也要纳入统计范围； 三

是结合市政公建项目

“带” 一点。 主要结合

市政动迁解决马桶问

题； 四是结合保留保护

“修” 一点。 主要是实

施春阳里、 承兴里等里

弄房屋的改造项目； 五

是结合居民共同参与

“腾” 一点。 主要是如

虹口区瑞康里等改造类

型； 六是结合协议置换

“搬” 一点。 主要是部

分郊区开展的结合成套

改造实施置换安置的项

目； 七是结合功能开发

“抽” 一点。 主要实施

抽户改造项目。

人大专项监督盯牢三大重点

据了解， 今年 9 月， 市人大常委会会议

将听取和审议市政府关于本市旧区改造工作

推进情况的报告。 为做好审议前的监督调研

工作， 市人大常委会确定了三个方面的调研

重点：

首先是当前本市旧区改造工作推进情况，

特别是黄浦、 静安、 虹口、 杨浦四个区二级

旧里以下房屋改造情况， 以及存在的瓶颈和

不足。 主要包括： 旧区改造相关规划、 政策、

工作机制的制定、 实施情况和实际效果， 存

在的难题和瓶颈， 旧改资金、 房源筹措， 以

及投融资机制和配套政策方面的新举措。

其次， 专项监督关注在“留改拆并举”

的新形势下如何处理好旧区改造与历史风貌

保护的关系； 纳入旧改地块与保留保护的里

弄建筑重叠的情况下， 如何推进旧区改造；

旧改工作政策机制与历史风貌保护地方立法

如何有效衔接。

除此之外， 中心城区未纳入旧区改造范

围、 无卫生设施的其他各类老旧住房综合改

造情况， 也是本次人大常委会监督调研的重

点。

据悉， 此次监督调研旨在推动市区各级

政府和相关部门进一步形成工作合力， 进一

步处理好旧区改造与历史风貌保护的关系；

进一步创新投融资、 规划土地等配套政策机

制， 共同破解难题瓶颈； 进一步加快推进旧

区改造与旧住房综合改造， 确保完成“十三

五” 规划确定的目标， 切实改善居民居住条

件， 增强人民群众的获得感和幸福感。
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事关百姓福祉 人大启动专项监督

盯牢三大重点 让群众享获得感幸福感

□通讯员 刘平

作为一名民营企业经营者， 单利云自当

选为闵行区人大代表后就时常思考， 作为民

营企业经营者， 如何发挥自身优势， 当好人

大代表？

2016 年 11 月， 单利云当选为区人大代

表。 他始终坚守的就是牢记向选民许下的

“为国建良言， 为民吐心声” 诺言， 从头学

起， 学习代表法和人大基本制度、 理论以及

相关法律法规。 遇到不懂的问题， 向老代表

请教， 积极参加人大系统组织的各种学习培

训活动。 平时， 为了密切联系群众， 及时了

解社情民意， 他深入社区和企业调研， 为履

行代表职责积累资料， 奠定基础。

去年， 七莘路升级改造， 牵涉到沿线

一、 二十个小区居民和上百家企业职工的出

行。 施工过程中， 单利云陆续发现和收集了

一些问题， 而且随着施工的推进， 这些“呼

声” 越来越强烈。 凭着强烈的责任心， 他实

地踏访， 寻找产生问题的原因以及解决的有

效途径。 同时他和周边沿线居委沟通， 汇总

所有问题， 为提出意见作充足的准备。 为了

在向相关部门阐述问题时更清晰、 更明了，

在出差的高铁上、 在工作的间隙， 哪里都有

他绘制一张张图纸的身影。 当这份凝聚着他

几个月心血的图纸和意见交到相关部门领导

手中的时候， 他坦言， 那颗悬着的心也算落

地一半了。

七莘路与虹春路路口由南向北机动车车

道， 在路口处设置为四车道， 只有左侧为掉

头车道， 沿线单位车辆如需在此路口掉头，

必须在车辆出来之后立即横穿 2～3 个车道进

入到最左侧的掉头车道。 车辆会在此处存在

一次连续变道或压实线的现象， 车主迫不得

已违反新交规， 而且存在车辆行驶的安全隐

患。

单利云向交管部门提出了“关于调整七

莘路与虹春路路口由南向北机动车车道设置

的建议”， 建议将掉头车道设置在第三车道，

从而减少沿线单位出行车辆与过往车辆的安

全隐患， 降低交通事故的发生率。 这一建议

很快得到相关部门的重视， 答复将在对七莘

路与虹春路路口车流情况进行分析的基础

上， 积极做好后续方案的具体实施、 配合工

作。

在当好人大代表的同时， 单利云始终没

有忘记一名企业家的担当和责任， 积极参与

社会公益事业活动， 近年来， 个人与企业累

计向上海市老年基金会闵行分会等单位捐款

达 50多万元。

单利云说： “作为民营企业家代表， 不

仅要积极参政议政建言献策， 还要担当起应

有的社会责任， 做一名有担当的人大代表。”

    虹口区人大常委会主任

吴延风走访市人大代表

本报讯 5月10日上午，区人大常委

会主任吴延风走访市十五届人大代表、

上海中医药大学附属上海市中西医结合

医院院长谢春毅。

走访中， 吴延风认真听取了关于医

院历史沿革、医疗工作开展情况的介绍，

详细了解医院重点学科建设以及未来发

展战略。 吴延风充分肯定了中西医结合

医院建设发展方面取得的显著成绩，同

时希望中西医结合医院以“国医强优”三

年行动计划为契机， 充分发挥中西医结

合的特色优势，在做强做优特色学科、推

动中医药资源往社区下沉延伸方面加强

探索， 为虹口区医疗卫生事业发展作出

新的贡献。

松江召开《上海市街道办

事处条例》执法检查动员会

本报讯 5月8日上午， 松江区人大

常委会召开《上海市街道办事处条例》执

法检查动员会暨培训会。 区人大常委会

副主任沈谦出席。

会上， 上海市民政局基层政权和社

区建设处处长章淑萍， 围绕不同时期城

市经济发展和社会变迁下社会治理的历

史沿革、“创新社会治理，加强基层建设”

基本概况和条例解读等三个方面， 对与

会者进行培训。 区人大常委会内司工委

主任王建峰通报了《上海市街道办事处

条例》 执法检查方案的具体内容和工作

要求。

区人大常委会《上海市街道办事处

条例》执法检查组成员，常委会有关工委

副主任，区民政局、各街道人大工委和办

事处有关负责人等参加了会议。

杨浦人大调研智慧公安

建设情况

本报讯 5月9日， 杨浦区人大内司

委赴区公安分局控江路派出所和长白新

村派出所， 实地调研区智慧公安建设及

运用情况。 内司委一行视察了两所的智

能指挥室和智能执法办案场所， 详细了

解杨浦区智慧公安在人财物管控、 智能

安防、便民服务等方面的成功运用。内司

委负责同志对智慧公安在营造和谐警民

关系和提高公安工作效率方面取得的成

效表示肯定， 对进一步加快智慧公安建

设、 提高执法规范化等工作提出了意见

建议。

浦东人大走访调研富士

康科技集团等企业

本报讯 4月11日下午，浦东新区人

大常委会主任田春华先后调研富士康科

技集团、震旦（中国）投资有限公司，并与

台资企业代表座谈。

田春华同志指出， 新区各有关部门

要在促进沪台经济文化交流合作等方面

积极作为、 主动作为， 做好服务企业的

“店小二”， 为台资企业发展创造更好的

营商环境； 也希望台资企业更多参与经

济文化的合作交流，助推沪台合作发展；

今年市人大将开展《上海市台湾同胞投

资权益保护规定》执法检查，区人大也将

联动开展相关监督， 欢迎企业多提意见

建议。

单利云：做一名尽职尽责有情怀的代表

人大代表在杨浦区调研旧区改造 记者 王湧 摄
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